

El Obrero Balear

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 pesetas al mes.—Fuera de la capital 1'00 ptas. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas. id.—Paquete 30 números 1'00 ptas.

AÑO XII NÚM. 473
Palma de Mallorca 8 de Abril de 1911

Para la Dirección dirijirse al Director y para la correspondencia al Administrador.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Momentos criticos

En la actualidad atravesamos un tiempo de crisis, no ministerial sino nacional.

El Sr. Canalejas desde la cumbre del poder ha podido comprender lo difícil que se hace hoy la permanencia de estar sentado á la poltrona, porque la lucha entablada en nuestra Cámara por la minoría de Conjunción Republicana-socialista pidiendo la revisión del proceso Ferrer, asunto que no lleva trazas de resolverse tan pronto como es el deseo del Sr. Canalejas.

Ya han tomado parte en el debate prestigiosos oradores, entre ellos los Sres. Soriano iniciador del debate, Melquiades Alvarez, Salillas, Salvatella, etc., etc., pidiendo á la Cámara la revisión de un proceso que todo el mundo considera una enormidad y que la Europa en los actuales momentos tiene su vista fija en nuestro Parlamento analizando este debate.

Bien claramente nos lo demostró con su hermoso discurso D. Melquiades Alvarez, aportando una infinidad de datos contundentes de la inocencia de Francisco Ferrer, datos que de seguro no podrán los conservadores destruir porque van acompañados de la justicia y la razón.

El Sr. Canalejas en sus discursos nos ha demostrado que en manera alguna permitirá que la Cámara acuerde lo que con tanto tesón piden los republicanos y lo que pide el país, no quiere tolerar la revisión porque lo considera una iniquidad que un fallo dictado por un tribunal militar sea revisado por otro.

Ellos, los conservadores, también pondrán todo lo que puedan de su parte, no porque no se haga la revisión, sino porque ven que si tal se hiciera sería la muerte política de su jefe señor Maura y de su aliado Cierva, y tal vez del mismo partido conservador para no volver más á regir los destinos de una nación que cansada de sufrir humillaciones, desea acabar de una vez para siempre con políticos tan farsantes que nos llevaron á una desastrosa guerra sin provecho ninguno para el país, pero sí para unos *honradísimos* burgueses.

Acabemos sí, pero que sea de verdad, sin eufemismos de ninguna clase, procedamos con energía, llevemos en el Parlamento la verdadera voz del pueblo que desde sus rincones piden á sus representantes justicia; no desmayemos un momento en nuestra campaña parlamentaria; incitemos á nuestros compañeros que mantienen inhiesta la bandera de combate frente á todos los partidos reaccionarios de la España; démosles alientos para que en el Parlamento no decaigan sus ánimos; pongámonos á su lado para ayudarles en su empresa y que no les falte un momento nuestro concurso.

Si la Cámara acordase no hacer la revisión

del proceso que con tanto tesón pide el pueblo español, entonces un recurso nos queda á los amantes de la libertad, ponernos todos de acuerdo y mancomunados, emprender una activísima campaña para demostrar á todos los pueblos y hasta los más apartados rincones la inconsideración y la desfachatez con que nuestros gobernantes oyen la voz del pueblo que pide justicia.

El 1.º de Mayo

Ya se acerca la fecha que todos los trabajadores se manifiestan públicamente en todas partes donde hay un átomo de asociación y convicción socialista y societaria.

Preparémonos todos los trabajadores para celebrar tan fausta fiesta, signo de redención, en que todos formando una compacta masa, yendo en columna silenciosa por el trayecto de antemano fijado por las diferentes organizaciones iniciadoras de la fiesta del 1.º de Mayo de todos los años.

Preparémonos para llevar á cabo una fiesta que todos los trabajadores deseamos, por el significado que representa en el mundo civilizado.

Preparémonos, en fin, para que una vez más la burguesía tiemble ante nuestra manifestación mundial en que todos los años llevamos á cabo.

A la próxima fiesta del 1.º de Mayo debemos acudir todos los asalariados para hacer extensivas nuestras reclamaciones al gobierno, para que dicte leyes en favor de los explotados.

Nuestras manifestaciones pacíficas que hoy venimos realizando, que ya nuestros burgueses admiten como fiesta de holgorio para nuestra clase, debemos demostrarles en nuestros actos, que no tienen significación de tal índole, sino que todo lo contrario, pacíficamente las celebramos hoy, pero en éstas llevamos á cabo una propaganda en favor de los explotados, de los que sufren todos los vejámenes, producto del régimen imperante.

La columna silenciosa que se manifiesta todos los años en ciudades y aldeas, hoy lleva en sí un espíritu de redención, un ánimo en ellos de conseguir lo que en justicia les pertenece, ansiosos siempre dentro de la legalidad el pedir de los poderes públicos que respeten siempre las leyes vigentes en favor del proletariado.

Acudamos todos á los actos que se preparan para celebrar la fiesta internacional del 1.º de Mayo.

Que no falte ni un proletario este día.

¡Viva el 1.º de Mayo!

Comentarios

En la Cárcel Modelo de Madrid un recluso por protestar, primero en forma humilde, des-

pués enérgicamente de la paliza que daban tres vigilantes á un anciano preso, le valió el que se volvieran contra él y le zurrasen de lo lindo, no el preso, los vigilantes.

Huelgan comentarios, pero es la pura verdad que, quien se mete á redentor...

Porque mirad que ocurrencia la de este buen recluso (protestar de que por A. ó por B, en una *Cárcel Modelo* maltraten de obra á un reo, por la sola razón de serlo!

Crisis. Crisis ministerial. Crisis en España, papeles viejos.

¿Quién no sabe que este bendito país, la crisis es remedio politicastro para solucionar enfermedades de políticos?

Porque no hay duda, de que cuando más crisis haya, más cobrarán los paniaguados que han tenido la suerte de coger la poltrona ministerial.

Gracias que á la solución de este intermezzo político, no ha entrado más que uno de rondón á coger la cesantía ministerial. ¡Todos los demás ya las tenían!

Pero no nos vanagloriemos de esto, que no estaremos mucho tiempo sin ver en los que al Banco azul se sientan, algún pariente, amigo, émulo y paniaguado por ende del tío de los empleos, muy respetables señor Montero Ríos, ó, al Gabrielito de marras que, aún que conservador no sería raro que Canalejas lo quisiera entremezclar en su liberalismo y su radicalismo saturado de conservas monárquicas.

Porque el adagio lo dice «piensa mal y acertarás bien».

Y no siendo lerdos, se saca el hilo del citado adagio.

Y ya que hablamos de crisis, bueno es hacer constar que un muerto ha ocasionado ya dos de esos tambaleos político-cadaquista-monárquico.

Y sacando la consecuencia de que un muerto, y lo respecto mucho por ser quien era, ha ocasionado dos, si los vivos ocasionáremos un número superior á éste varias veces, tendríamos á buen seguro, la llave para cerrar definitivamente la puerta de la mansión monárquica, y abrir otra más adecuada á los quehaceres actuales.

Porque enfermado, hay el peligro de muerte, y muerte quiere decir abolición, y como al enfermo se le asiste suministrándole los últimos sacramentos, (según la iglesia lo manda) premarémonos nosotros definitivamente para hacer esta obra caritativa á un enfermo grave como es la Monarquía, y así, habremos obrado como buenos cristianos, aunque haya quien diga, que somos ateos en toda la extensión de la palabra.

Otra vez la dichosa ley del embudo, quiero decir de Jurisdicciones, con sus artimañas á envuelto á otro ciudadano.

Las autoridades se han posesionado nuevamente del cuerpo del joven Francisco Saborit, secretario del Comité de Federación de Juventudes socialistas de España, y digo del cuerpo, porque el espíritu que es quien dilinque, en los delitos penados por la odiosa ley de Jurisdicciones, transparará seguramente las rejas carcelarias de la muy noble mansión de delincuentes, unos probados y otros nó, como le ocurre á nuestro compañero ahora, como le ocurrió hace poco tiempo que estuvo encerrado tres meses por la tendenciosa disertación de aquel entonces.

Transparará seguramente, pues el creer esto no es ningún delito, las celdas y departamentos que hay en aquel local, resultará que su cuerpo volverá a descansar una temporadita para dejar ancho campo al espíritu estudiador de las infamias perpetradas bajo el antifaz de leyes iníquas; porque no hará la *poquedad*, digo yo, esta ley, de prohibir terminantemente estando aún entre redes carcelescas, el pensamiento humano.

Y hemos de tener en cuenta el celo desplegado por los que competen realizar los trabajos de detener á un presunto delincuente *tendencioso*, porque tanto en Madrid, como en cualquier provincia de España, usan y usarán los mismos medios. Los cuales son, hacer ostentación de una infinidad de agentes, por tan importante trabajo, mientras se roba al prójimo, el reloj ú otro objeto cualquiera.

Veremos ahora, que ganga le sale y porqué clase de delito se sale.

Seguramente, por querer implantar ú hacer la Revolución Social.

* * *

El siempre envidiado exministro La Cierva por sus émulos de en tiempos felipistas, ha dicho otra de sus bravuconadas risibles, echando sobre los socialistas españoles, el terrible anatema de que consideraba á los que en el Parlamento representa Pablo Iglesias, iguales en un todo á Francisco Ferrer ¿porqué razón? dice él; porque Iglesias (P.) que representa una masa, ésta tiene ramificaciones en todo el orbe, y como quiere también la transformación del régimen actual, se parece, coincide tanto en lo de Ferrer, que yo digo, que los socialistas son lo mismo que el exdirector de la Escuela Moderna, revolucionarios activos.

Y como nó, muleño de Mula y por ende Cierva cobarde.

Nosotros los socialistas, aborrecemos el régimen actual y revolucionamos, é iremos haciéndolo á medida que nuestras fuerzas lo permitan dentro la legalidad, y que no nos podrás castigar por cosa tan natural, porque la constitución nos ampara. Quitar la ignorancia, se dice, revolución grandiosa y de efectos seguros para quitarnos las telarañas que nos ciegan y medicina radical para hacer hombres iguales.

¿Que te creías, guasón arlequinésco bufo? ¿qué nosotros no íbamos á ser revolucionarios?

Si hombre, lo somos, pero de distinta manera de cómo tu lo óres.

Tú por hacer prevalecer tus malvados designios, hay sangre en tu historia que algún día reverdecerá y te pedirá cuentas.

Nosotros, por hacer prevalecer nuestros anhelos, lo hacemos por medio de la verdad y de

la razón, no obligando como tu lo haces sino demostrando.

Y aquí tienes señor de horca y cuchillo, nuestro revolucionarismo.

En el Municipio

Sesión del día 3 de Abril

Se aprobó el acta de la sesión anterior y el despacho ordinario sin debate alguno.

Después de concluida la orden del día, el compañero Roca pidió al Alcalde que trabajos tenía hechos la Comisión de ensanche, respecto al acuerdo de construir casas para obreros, toda vez que ya han transcurrido tres meses y no se ha dado cuenta al Ayuntamiento de que la Comisión haya hecho ningún trabajo.

El Presidente dijo á nuestro compañero que la Comisión no tenía en descuido este asunto, y al efecto había encargado al Arquitecto el plano de las antedichas casas y que una vez ultimado este trabajo lo sometería á la aprobación del Ayuntamiento.

Nuestro amigo Roca encareció al Alcalde la actividad en estos trabajos.

También preguntó á los señores concejales de la Comisión de Fomento, si se habían ocupado del Reglamento que había presentado, para constitución y funcionamiento de la sala de exposición y venta de labores de la mujer.

El Sr. Ferrer de San Jordi le manifestó que la Comisión lo había estudiado é interfu resuelva el asunto, había pedido á los técnicos de la casa un presupuesto del coste de vitrinas y demás objetos necesarios para colocar los trabajos que las mujeres trajeran para exponer, y que pronto traería la Comisión al Ayuntamiento el dictámen para su aprobación.

El compañero Roca agradeció las manifestaciones de actividad de la Comisión, y encareció que no demore el asunto á fin de que pronto sea un hecho la constitución de la exposición y venta de labores de la mujer, á fin de emanciparse de la explotación que tan cruelmente hoy es víctima.

Después de algunos asuntos de escaso interés, se levantó la sesión.

¡Y van dos...!

La monarquía está de pésame. Nadie lo ignora, aún los mismos que la sostienen. Y como no hay nadie que no vea que tal institución dá los últimos bostezos, bueno es el dar á conocer las causas que son consecuencia lógica de tal decaimiento, pues aunque la mayoría lo sepa, no quita para que por medio de un artículo demos á conocer lo que tanto se vocea, por si hay alguno que no esté enterado ó sabiéndolo no se interesa por tan importante cuestión.

La monarquía está taladrada de vejámenes que poco á poco, han ido engrandeciéndose de tal manera que sus agujeros ya dejan poco espacio sano para sostenerla debidamente.

Los males que padece son tantos y de tal especie que es prolijo enumerarlos, y por eso no voy yo á ser quien los clasifique, sino tan solo me detendré en unos cuantos de tal naturaleza que por ser los más vistosos, es bueno repetirlos diariamente para que se graben en nuestra memoria muy fuertemente y no serles posibles que

por la acción del tiempo se desvanezcan cual si fueren eufemismos tentes.

Los socialistas nos alegramos muy de veras de las vicitudes que va pasando diariamente la célebre y triste institución monárquica y no dejamos de serlo el que en política nos metamos aunque sean socialistas quien tal cosa dice. El ser y acatar el ideal socialista y propagar la idea que sustentamos, puede ser lo que entendimientos más preclaros que el mio dicen respecto á esta cuestión; desde que nos hemos metido en política no hacemos verdaderos socialistas, no labramos aquellos cerebros que en las teorías marxistas se devanaban los sesos indagando escuetamente, lo que los sublimes párrafos del «Capital» y de tantas otras obras, verdaderos filones científicos de la verdad positiva nos demuestran.

Eso que dicen, podrá ser verdad según su entender en el problema económico social, pero verdad también es, que sin política y política activa, no hubiéramos aumentado, no tan solo en España, sino en la Alemania, en la Inglaterra, en la Francia etc., no hubiéramos, digo, dado el paso que en beneficio nuestro, transformando en resultados positivos de efecto probado, hemos ido alcanzando desde que los paladines socialistas en Parlamentos y en la Prensa han tomado y hemos hecho de la acción política arma segura y afilada para combatir á los partidos que integran la salvaguardia del régimen que aborrecemos.

Los políticos actuales, cangrena social, son la primera causa de la poca seguridad de la Monarquía. ¿Y porqué? Por sus intemperancias, por sus envidias, por sus conjuras palaciegas, por sus impreparaciones demostradoras fielmente de las chanchullerías y malversamientos que la constitución española sufre bajo la farándula politiquera de conservadores, liberales y demócratas *ful*.

Los políticos de *doub'té*, los políticos á la moda, los políticos del día que su afán es el de arruinar á la nación y engordar el bolsillo propio y el del pariente. Esto es la causa principal. Esa pléyade de hombres que aman el personalismo más que la gloria sencilla pero honrada; esa farandulería de hombres, que yo no les quito su clarividencia en cuestiones estadísticas, pero demuestran bien á las claras, que cebándose sobre la nación española la han tomado como campo de juego de sus devaneos políticos y de sus juegos odiosos.

Y los resultados de esta causa son bien reseñados por la concausa que consecuente en los síntomas destructores de una nacionalidad, han demostrado tener deseos los que por desdicha hasta hoy nos han gobernado á su antojo y que desde hoy hay la gran dicha, la gran esperanza de que dentro poco tiempo, el necesario para arriar al fuego el último leñote nos gobiernen.

La concausa es esta. De políticos envidiosos, de hombres que tan solo miran el medio lucrativo como el más adecuado para llevar el progreso á una nación, llevar á esa, á guerras de conquistas, de intereses comerciales que están guerra siempre y en todas partes, á no ser que sea por la independencia propia, con el pueblo que es el que lo suministra todo, moral y materialmente; y es claro, cuando á ese extremo se llega, cuando gobernantes ineptos, ineptos nó, codiciosos llevan á un pueblo á una guerra injusta, es bien natural que proteste quien atañe de cerca,

y eso hicieron los que en 1909 protestaron energicamente en Barcelona poniendo su veto á los gobernantes que por dar provecho á unos cuantos, perjudicaban grandemente al pueblo y como en tales casos, en tales algaradas á de haber siempre un culpable directo, este de donde sea á de salir, y así fué. El gobierno dominando por el poder ejecutivo á la nación, ejecutó á un hombre, entre otros varios ya ejecutados, pero sea quien fuere, resultó ser un hombre conocidísimo allende el europeismo y levantó una protesta tan grande y tan razonable, que no tuvo—quien mofándose de un pueblo lo desprestigió—más remedio que buscar la terminación de su inquisitorial legislatura, y, como las injusticias cometidas, emplazados quedan los que las cometieron, aquí viene la finilización de la política codiciosa é inepta que es la causa antes dicha. La Monarquía está de pésame. ¿Porqué? Porque los hombres que integran la política de los partidos que sostienen el régimen monárquico, con sus falacias y sus codiciosas artimañas y por su ineptitud han labrado la muerte de la institución monárquica.

Y me objetareis, ¿pruebas? Las tengo. ¿Que más quiere uno, si tan solo por debatir un asunto, el de saber si está justificado el castigo impuesto á un hombre ha costado dos tambaleos monárquicos ó sean dos crisis verdad, bien demostradoras de la aguda crisis que pasa el régimen que nos gobierna? ¿No es esto una prueba palpable de lo desprestigiada que anda la monarquía española?

El que por buscar la justificación de un castigo tenga que caer por dos veces el sostenedor de un régimen caduco, demuestra bien á las claras, ó, que por birlar tangibles resultados abandonan el poder y otra vez se rehacen, ó bien que la justificación de dejar sin existencia á un hombre, no sale por ninguna parte, prueba patente de que ha sido un error judicial por el poder constituido en aquel entonces, dando eso la más segura noción de que por soslayar la culpabilidad que implica tal desacierto político, pero viendo el juego inhumano de los propensos á resultar culpables, por los que piden responsabilidad que pueda haber en tal error, han querido los que de la habilidad se sirven, escamotear é ir por la tangente de la cuestión dejando birlados á los honrados paladines que llevan la voz del soberano pueblo; pero visto el juego, digo, han sido los birladores birlados, y no han tenido más remedio que cobardemente, como hace el hipócrita, alejar el juego huyendo y por las circunstancias volverlo á tomar, pero con la agravante de que á las tres, hora es, y, ó la revisión de un error judicial vendrá y con ella la responsabilidad que pueda haber sea quien fuere, ó de las tres no pasará, y los amantes del europeismo de nuestra nación, habrán de hacer el esfuerzo supremo para mandar á la nada, el régimen que nos gobierna, régimen de envidias y rencores, de malversamientos é hipocresías, de escándalos é intrigas.

Crispín

Ráfagas de tempestad

La interpelación sobre el proceso de Francisco Ferrer, iniciado tan hábilmente por el batallador Rodrigo Soriano y reforzada por la tribunicia palabra de Melquíades Alvarez, el más

grande orador de la España actual, ha dado al traste con el gobierno del Sr. Canalejas.

Los razonados argumentos empleados en demostración de la inocencia de Francisco Ferrer Guardia fusilado tan inicuaamente en los fosos de Monjuich, han sido la causa de la vergonzosa huida del gabinete demócrata, cuyo jefe el señor Canalejas, visto el mal aspecto que tomaba el debate y tal vez escuchando los consejos del funesto mallorquín Sr. Maura tomó tal determinación, dejando con ello desamparado al régimen que vacila y se tambalea.

En su huida á campo traviesa, recordó el hombre sus buenos servicios que venía prestando á la Monarquía, y á ruego de los mismos que le mal aconsejaron se sintió fuerte, giró su vista hácia el sillón abandonado y viéndolo aún vacío y en peligro de una usurpación, voló nuevamente hasta empoltronarse en él, dejando en mitad del camino á la mayoría de sus amigos, á los inútiles, á los que le llevaron á tomar tan cobarde determinación.

De momento la tormenta parece estar conjurada; pero el huracán, amenaza allá á lo lejos con señales de próximas tempestades.

Mientras tanto el debate sobre el proceso Ferrer continúa en el Congreso, el país sigue con inusitado interés las fases de dicho proceso; los elogios á Melquíades Alvarez, el gran tribuno, son calurosos en todo el país; el Trepoff murciano prosigue su discurso calumniando á los honrados ciudadanos que tan brillantemente protestaron y protestan de las bárbaras hazañas llevadas á cabo en la funesta etapa del partido conservador, que sellaron con tanta sangre inocente allá en el campo africano y en el mismo suelo hispano, fusilando á mansalva al ciudadano inocente que protestaba virilmente de tanta villanía.

Los reaccionarios ven con satisfacción la brillante y ridícula campaña de bastantes periódicos, que llamándose independientes, están pendientes de la voluntad de su dueño..... de su señor..... don Antonio Maura.

Y cual perritos falderos acarician la mano ensangrentada del que osó arrebatar la vida al ciudadano Ferrer, fusilado, más por sus enseñanzas libertadoras que por los hechos que se le acusaba.

No ven la inocencia de Ferrer. ¡No! Su ceguedad es tanta, que aún muerto claman á voz en grito ¡Muera Ferrer!

¡Desdichados! El hambre no les hace ver las cosas claras tal como son, sino que en la oscuridad más impenetrable no distinguen lo blanco de lo negro. ¡Pobrecitos!

La trágica sombra de Ferrer acusa á Maura y Cierva en pleno parlamento y el soberbio Maura sonríe, su sonrisa burlona es amarga. De momento su cerebro se trastorna y la fantástica visión del inocente fusilado se agiganta ante su vista, y como *espuma de cerveza*, la sonrisa, la soberbia, el gesto del político nefasto, desaparecen por completo, y el hombre pierde su voz no atreviéndose á articular sílaba alguna, y en sus débiles oídos siente la acusación fatal de su pasado irreparable, lleno de horrores y vergüenzas.

Lacierva le saca de la pesadumbre con su venenosa palabra, y el hombre recobra algo de lo que perdía, pero la sombra, la fatídica sombra de Ferrer se interpone y vuelve á interrumpir su trágica sonrisa, su gesto mortal.

De repente vibra la elocuente palabra de

Salvatella y el debate vuelve á recobrar el ambiente perdido, las acusaciones prosiguen en pie sin contestación; y el país vé la necesidad de apoyar resueltamente á sus dignos representantes en el parlamento, para llevar á feliz término la obra de regeneración tan necesaria en nuestra pobre y desgraciada España.

A. R. G.

Partido Socialista Obrero

El Comité Nacional á las Agrupaciones y Colectividades del Partido y á todas las Sociedades obreras.

Desde hace mucho tiempo viene siendo aspiración unánimemente expresada por los afiliados á nuestro Partido, así como por gran parte de la masa obrera organizada, la de convertir en periódico diario *El Socialista*. Al efecto, en uno de nuestros Congresos se sentaron las bases de la obra y se acordó la emisión de 100.000 acciones de á peseta cada una, estableciéndose que tan pronto como se hubiera reunido la mitad de dicha suma podía acometerse la tan deseada transformación de nuestro semanario.

Las grandes crisis económicas por que en los últimos años ha pasado nuestra nación han hecho que la expendición de acciones fuera más lenta de lo que quisiéramos; pero hace un par de años estimados correligionarios nuestros comenzaron á hacer, tanto en Madrid como en provincias, una enérgica y sostenida campaña en favor de *El Socialista* diario, y á partir de entonces los resultados han sido mayores que durante todos los años transcurridos desde que se tomó el acuerdo de hacer diario el órgano central del Partido.

Tenemos ya reunidos, entre lo que importan las acciones vendidas y lo que arroja la suscripción voluntaria, al pie de *nueve mil duros*, ó sea casi la cantidad que se juzgó necesaria en un principio — 50.000 pesetas — para acometer la obra. Es seguro que de no haber ocurrido los sucesos políticos que todos sabemos y que obligaron á dividir la atención y los recursos de los trabajadores españoles, los resultados hubieran sido más rápidos; pero, con todo, ya estamos llegando al término de la primera etapa.

El Comité Nacional, en vista de ello, y teniendo en cuenta además la expansión adquirida últimamente, así por el Partido Socialista como por el movimiento puramente obrero en nuestro país, que necesita una Prensa diaria que sea fiel reflejo de cuanto piensa y hace, necesidad que no puede llenar ya nuestro viejo semanario. *El Socialista*, ha acordado emprender los trabajos preliminares necesarios para que cuanto antes sea un hecho su publicación diaria, y hacer una apelación á la Solidaridad de los afiliados al Partido y de los trabajadores todos, á fin de que contribuyan á completar la exigua cantidad que falta para tener reunidas las 50.000 pesetas iniciales.

La clase obrera española ha dado un avance gigantesco en el camino de la organización; las fuerzas de nuestro Partido han aumentado también de manera considerable; las necesidades de la propaganda y de la organización exigen que los elementos socialistas y los genuinamente obreros tengan un periódico diario, completamente suyo, á su entera devoción y dedicado sin reservas á la defensa de los intereses de la clase desheredada. Ese periódico entre nosotros

no puede ser otro que *El Socialista*, él es el único que puede llevar á cabo muchas campañas de interés para los trabajadores. Más para conseguirlo, repetimos, es menester realizar el esfuerzo periódico de todas las condiciones de viabilidad posibles.

Por tanto requerimos á todos nuestros correccionarios y á las Colectividades obreras todas á que hagan ese esfuerzo postrero y reunan en breve plazo la pequeña suma que falta para conseguir el logro de nuestros deseos.

El Socialista, convertido en diario de esa manera, tendrá siempre á gala el ser producto del esfuerzo de los trabajadores españoles, y será un vínculo más que le una á la gran masa de asalariados que pelea por su emancipación.

Como no dudamos de que nuestra excitación habrá de ser atendida, el Comité Nacional empeña su palabra de convertir cuanto antes *El Socialista* en periódico diario, y espera que en nuestro próximo Congreso se fije la fecha en que haya de aparecer.

Madrid, 27 de marzo de 1911.—Por el Comité Nacional, AMALIO DEL REY, secretario; PABLO IGLESIAS, presidente.

Más sobre "El 1.º de Mayo,"

Los doce excompañeros de la repartición del dividendo, según parece *siguen bien aún en su importante salud*, pues que sepamos aún no se han enterado bien de como andan las cosas por los alrededores de la Federación.

Pero como suele decirse que á cada cochino le llega su san martín, indudablemente á ellos debe llegarles también.

Nosotros lo sentimos en extremo, que tal hayan hecho, pues seguramente sabemos, que más de dos ya hubieran devuelto el dinero, comprendiendo que tal hecho no era legal, ni justo, ni reglamentario, y digo reglamentario porque bien claro lo dice el reglamento en su artículo 6.º que á la letra dice así:

«Art. 6.º En caso de disolución de esta Sociedad los fondos y enseres de la misma se entregarán á la Federación Local; pero si á los cuatro años no se hubiese organizado de nuevo el gremio de obreros panaderos, quedarán de pertenencia de aquella.»

Y por si esto no fuera bastante veamos el artículo 19 que dice: «Esta Sociedad no es ni puede ser propiedad individual ni podrá disolverse mientras haya cinco socios que deseen sostenerla.»

Más claro, agua; si fondos y enseres deben entregarse á la Federación, si no es ni puede ser propiedad individual porque esos obreros cometen un acto tan feo como es el apropiarse de lo que no es suyo?

Ellos dirán; nosotros lo habíamos pagado, nosotros habíamos satisfecho semanalmente nuestras cuotas y por tal motivo el capital, el fondo reunido era nuestro.

Pero no es así, lo satisfacías á la Sociedad, pues de la Sociedad eran, vosotros la queriais abandonar, pues la hubieseis abandonado en buen hora, pero sin quitarle nada de lo que era verdaderamente suyo; y aquí en Mallorca al que toma lo que no es suyo ó que pertenece á otro, al acto así realizado, le llamamos un robo y al que roba, las leyes se entienden con él, por medio del Código penal.

Esto es, ni más ni menos lo que hicisteis

vosotros, carísimos compañeros, un acto abominable bajo todos conceptos; cuyo acto no quisiéramos ver repetido de ninguna manera aunque casi estamos en la seguridad de que no servirá para precedete.

Así es que obreros panaderos, todos en general acudid á la Sociedad no la olvideis, porque si no la hubieseis olvidado, si todos como un solo hombre hubiesemos estado unidos, seguramente que hoy no tendríamos que lamentar actos como el que estamos lamentando ahora.

Es más aún, si hubiesemos seguido unidos cual lo está una piña, hoy no tendríamos que lamentar tampoco el desprecio de los patronos no tan solo el desprecio individual, sino que hasta ha habido patrono que su soberbia le ha dejado decir que todo lo que olera á «El 1.º de Mayo», no quería que entrara en sus relaciones ¡Olé morenal y ¡bien por el farruco de temple!

Así me gustan los hombres que sean inflexibles y no se dejen doblegar por nadie, *manque* sea un león.

Creemos que los obreros panaderos comprenderán algo todas estas sandeces y después de pensarlo bien acudirán á formar en las filas de nuestro ejército, á fin de poder dar una batalla en toda regla cual se merecen entes de tal índole.

Pues un hombre, que á espensas del sudor de unos cuantos semejantes suyos, habla de esta manera, no merece siquiera, ni hasta el derecho de pisar la tierra que pisa y sin embargo se lo consienten, no es más que un déspota.

Otro de los asuntos palpitantes y de actualidad es el pensamiento que tienen la mayoría de los patronos panaderos y es la supresión de la cocida del pan casero estilo siglo XIV. Tan rudimentaria y antigua es esa costumbre, como penosa y empalagosa para los obreros; pues mediante esa costumbre, que data del tiempo de los romanos, los obreros tienen que verificar una labor diariamente que oscila entre unas diez y seis á diez y ocho horas y si esto es justo, si esto es humano, que venga el mismo Dios lo vea y luego lo diga.

Esto es abrumador, antilegal, antehigiénico y contrario á la salud, y por lo tanto eso no puede durar más tiempo, es preciso que de una vez levantemos la cabeza y digamos á una esto se acabó y lo hagamos acabar por medio de nuestro propio esfuerzo.

¡Conque panaderos palmesanos! es hora de acabar con esa lepra que nos corroe y hora es también de sacudirnos la pereza.

A la Sociedad todos,

P. B. T.

Consejo de Guerra

Bajo la presidencia del Sr. Coronel de Artillería D. Luís Alvarado, se celebró el jueves por la mañana el anunciado Consejo de guerra, para ver y fallar la causa instruida contra los paisanos (huelguistas curtidores) Guillermo Sastre, Antonio Deyá, Miguel Garau y Lorenzo Juliá, por el delito de injurias á la Guardia Civil, por medio de la imprenta.

El fiscal en su informe pide la pena de seis meses y un día de prisión para los tres primeros y libre absolución para el Lorenzo Juliá.

El capitán de Artillería Sr. Pascual que defendía á los tres procesados ha pedido para ellos la libre absolución.

La sentencia se conocerá después de haberla aprobado el Capitán General.

Mitin en Felanitx

El domingo 2 del corriente tuvo lugar en este pueblo la celebración de un mitin para protestar de la Ley de Jurisdicciones y pedir á los gobiernos la derogación de ella, y al mismo tiempo pedir que el Senado apruebe la suprimición del trabajo nocturno de las mujeres.

El acto tuvo efecto en el espacioso local que ocupa el partido Republicano, y al efecto pasó en esta una comisión de Palma compuesta del presidente del Partido Republicano D. Luís Martí, D. Francisco Villalonga y el presidente de la Agrupación Socialista Francisco Roca.

A las dos en punto el presidente del Partido Republicano D. Fermín Quiñones abrió la sesión y con elocuentes palabras expuso el objeto de la reunión concediendo por turno la palabra á los que tomaron parte en él.

Juan Blanquer de Manacor, Francisco Roca de Palma, D. Francisco Villalonga de idem., Mateo Soler de Manacor y D. Luís Martí de Palma.

Todos los oradores expusieron las causas y efectos de la citada ley y los perjuicios y ataques, que continuamente, al amparo de la ley de Jurisdicciones, dan los gobiernos á las libertades que los españoles tenemos conquistadas á costa de tantos sacrificios, persecuciones, encarcelamientos y sangre derramada.

Libertades que dicha ley mata, sepulta y hace nulas, como es la libertad de pensar, hablar y escribir, sin ofender ni insultar directamente á nadie.

Terminado los oradores, el presidente hizo un razonado resumen y terminó el acto en medio del mayor orden y unánime aplauso, acordando mandar un telegrama al presidente de Ministros, exponiéndole los acuerdos tomados; antes de levantar la sesión se leyó una adhesión de la Juventud Radical de Palma, en aquel acto.

CONFERENCIAS

En la «Juventud Republicana Radical», el domingo día 9, á las seis de la tarde, tendrá lugar una conferencia, corriendo á cargo de D. Luís Martí, sobre el tema «La unidad de Italia y sus efectos económicos».

Promete verse bastante concurrido el local por ser tan esclarecido intelectual el conferenciante.

Mañana domingo tendrá lugar en la Federación de Sociedades Obreras, Socorro, 122, una conferencia que correrá á cargo del compañero Lorenzo Bisbal, versando el tema «La huelga, sus causas, sus efectos, su significación y su finalidad».

Los compañeros federados á esta Sociedad deben concurrir este día al local social por ser un tema de bastante actualidad para la asociación.

Federación Local

Esta entidad convoca á todos sus afiliados, á Junta general ordinaria para el lunes día 10 del actual, en el local social, Socorro, 122, á las 8 y media de la noche, para renovar los cargos de la Junta Directiva.

Se suplica la asistencia y puntualidad. Por el Comité.—El Secretario, Miguel Femenias.

PALMA DE MALLORCA

de Francisco Soler, Conquistador, 41